
AlterDocumenTour

* = demander la parole
++ = acquiescer
- - = je ne suis pas d'accord
R = réponse directe

Membres du groupe : Ivan, Angélique, Luca, Marie, Elina, Marine, Juan, Jean Robin, Fred M, Eugénie, 
Odile, Elsa,  Dominique, Jérôme, 

Cette page est dédiée à l'élaboration d'un documentaire pour les 15 ans de l'AlterTour :)

• Mind Map "premier jet" du docu :

• https://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/10/2106-Mind-Map--scaled.jpeg  

• Atelier des 6 chapeaux de Bono :

• https://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/10/2106__6-Chapeaux.pdf  
• ( méthode : 

http://www.cedip.developpement-durable.gouv.fr/IMG/pdf/Bono_chapeaux_cle07a27e.pdf )  

• Tableau de défrichage d'axes du docu : 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/
edit#gid=1534763227

ODJ prochaine réunion

• créer un visuel des idées du tableau => avoir de la matière à discuter
• mindmap de chaque idée du tableau 
• mindmap des angles de vision en parallèle 
• étayer les entrées du tableau

• définir une date buttoir pour l'émergence de l'axe

•

Réunion du 24/11/21

Présent.es : Steevy, Patrice, Ivan, Mathieu, Elsa, Christine, Cécile, Charlotte G, Marie H, Jean-Robin, 
Angélique, 
    prise de note : ivan

https://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/10/2106-Mind-Map--scaled.jpeg
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/edit#gid=1534763227
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/edit#gid=1534763227
http://www.cedip.developpement-durable.gouv.fr/IMG/pdf/Bono_chapeaux_cle07a27e.pdf
https://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/10/2106__6-Chapeaux.pdf


    gardiennage du temps : Elsa
    distribution de la parole : Steevy
ODJ :

• financement du projet
• rapport du travail lié au tableau : 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/
edit#gid=1534763227

• --------------

• ne pas chercher à agréger les idées dans un seul projet

Proposition de discuter une ou deux idées

1. idée de Steevy (ligne 5 du tableau)

- suivre une tranche d'âge mais pas forcément au même stade d'éveil
- portraits multigénérationnel à plusieurs stades d'évolutions dans leurs engagements
- frise d'évolution humaine selon l'âge mais pas seulement, peut-être que l'âge d'investissement s'inverse
- "phase d'éveil" = super titre :)
- à quel âge sommes nous en phase "d'enfance" de nos engagements ?

• points forts : transversal

• large exploration
• cadre rassurant
• potentialités grandes
• angle militant

• craintes : beaucoup de rushs

• crainte de lassitude = répétition humaine
• thème trop vaste, sujet pas assez précis
• se concentre sur qu'une poignée de personnes

JR : je m'éclaterai davantage dans un truc un peu décalé
math : faire des itw avant l'AT = voir ce que j'ai appris jusque-là

• puis après le Tour pour voir l'évolution d'apprentisage
• pendant le tour = chercher des séquences par rapport au pré-ITW

angélique : -- sur les pré-ITW car sur l'AT on va chercher des choses qu'on souhaite au lieu de se concentrer 
sur ce qu'il se passe; chercher des personnages récurrents au contraire
Steevy : 
    
    2. ivan, ligne 8 : un docu sans parole humaine ou dissocier l'image de la parole
    - s'affranchir de la voix humaine mais comment faire passer un message ?

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/edit#gid=1534763227
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MIKHs4gdfRdc6P7tRit5F1HDit4lNWl8dkRFwLVeXNA/edit#gid=1534763227


    - prise de tête technique
    - gros potentiel poétique de ce film
    - comment filmer sans trahir les moments ?
    - procédé à utiliser de temps en temps dans le film
    - docu sans ITW = ce serait chouette mais exercice plus compliqué à mettre en place
    JR : attention à ne pas trop tomber dans le prêche militant écolo, penser à l'artistique du film = axe sensuel,
le message vient facilement
    math : crainte de l'absence de message = imagine un film à contenu
    charlotte : idem, mais ça peut-être une partie du film ou des séquences de transition
    
    ==> trouver un moyen de choisir son axe
    beaucoup de discussions sur la forme, le fond, ce qu'est un docu, de nouvelles idées

3. le financement

=> financer un film transforme les statuts de l'asso, on devient "boîte de production"

qu'est-ce qu'on finance :

• le matos ? 
• possibilité de glaner le matos parmi les altercyclistes

• les personnes ? 
• quel est le point de vue de chacun-e, qui veut du 100%, du bénévolat, etc
• identifier les personnes avec compétences
• gros potentiel d'auto formation pour que n'importe qui puisse s'approprier les outils

• frais annexes ?

= crowdfunding ? => il y a une logistique propre à cette démarche

mise en place d'un CS docu ? 
=> est-ce que ce film appartient à l'AT ?
==> un GT Docu sous la tutelle des finances de l'asso = CS de l'AT

• tonalité générale de cette réunion  = encore bcp bcp de questions

• = un fort besoin de cadre / de ligne 
directrice

• => on est encore en phase 
d'émergence

(ivan) refléxion à chaud = ne pas vouloir tout mettre dans le film ça c'est certain !
en revanche, mettre en avant les forces de chacune des personnes, de chacune des idées de sujet, de prise de 
vue/son, poétique/pragmatique, ... 
et trouver un moyen qu'elles interagissent, qu'elles s'alimentent 



Réunion du 26/10/21

Présent.es : Angélique / Luca / Ivan / Marie / Elina / Marine / Juan / Jean Robin/ Fred M.
    prise de note : Luca
    gardiennage du temps : Marie
    distribution de la parole : Ivan
    
    À faire = transmettre la mind-map et les fichiers de l'atelier des 6 chapeaux

• = proposer les documentaires déjà réalisés
• = explorer des sujets pour la prochaine fois
• = établir un tableau de défrichage des idées/axes
• = besoin d'un rétro planning = je transmets (ivan)

ODJ

• état des lieux de l'avancement autour du projet

Ivan : 
    
Pas de ligne directrice actuellement.
Mind map à partager. Marie dit : la mind map pour avancer et trouver la ligne directrice

Juan : Deux docu existent déjà : 

le plus ancien dispo en numérique, Luca peut partager
Un autre plus récent sur les éditions 2009 / 2010 - Produit mais pas diffusé - Produit par l'un des initiateurs 
du tour. Son nom :
Le tour a beaucoup évolué depuis

Angélique : Comment réunir sons et images séparés
Les Images d'Ivan ont du sons

Luca : Présentation de la mind map + Retroplanning ?

Elina : Suprise par le contenu de la mind map (que je découvre). Discussion avec Manoël pour un projet 
audio un peu similaire au documentaire et on était sur d'autres envies : série de sujet : autogestion, relations  :
toute les formes d'amour (intergénérationnelle...) - les corps - l'entre soi - l atransmission / l'apprentissage 
presque plus que le militantisme (sans opposition). Notes sur le suejt à ressortir.
Pas l'impression de retrouver ces sujets dans la mind map. Plus impression d'angles institutionnels ici. Pas 
très kiffant. 

Ivan : Rappel sur la possibilité de prendre comme objet de film une selle de vélo pour en faire un lightmotiv 
qui permet d'ammener x autres sujets.



Elina : Pour qui ? Prise de conscience de l'importance de la question

Jean Robin : Pub de l'AT pour donner envie ou autre chose ? Egoistement : plus excitant autre chose 
(esthétique par exemple) 

Angélique : D'accord avec tout ça. Volonté d'un regard sur l'At pour transmettre ce qu'on y vit. Quelque soit 
le thème choisi, tout sera englobé. On imagine tous ce qui semble être les éléments clés car nous avons tous 
déjà participer, ce qui sera facilitateur, et pourra faire la différence.

Fred : Beaucoup de petit film sur l'At existant sur youtube. Les thèmes rouges vont forcément réapparaitre.

Ivan : Pas un film pour vendre l'AT. Docu pas reportage. On traite un sujet ! Pour l'instant le film n'a pas de 
temporalité. Pas de fixette sur la 15è édition.

• constitution d'un GT

=> envie/besoin/compétences
=> travail à venir

Elina : Fulgurance : Pas vraiment de proposition méthodologique, pour l'instant. Proposition : Reprendre les 
étapes de création de l'AT comme méthode pour le docu. Deffrichages sous formes d'idées de thème. Quid de
l'écriture ?
Voir qui est chaud de s'impliquer comment. Tour des ressources. Qui à déjà un angle qui lui tient à coeur ?

Marine : Question sur le matos. Beaucoup de rush déjà existants. Est-ce qu'on s'en sert ?

Elina : Orga d'étapes qui tournent des chapitres. Et qui donc ont leur manière de faire. Regard propre.

Angélique : necessité de cohérence dans la qualité des images. Quid de la manière de filmer ? Nécéssité 
d'assumer cette différence de regard, que ce soit clair.

Elina : Tout comme un Iveco : un outil pour filmer - tout comme un salarié, un référent etc.

Fred : pour lui pas problème de filmer au téléphone. Exemple du film réalisé au téléphone. Stabilisation de 
l'image. Drone ou pas ? 

Ivan : Rappel sur les 6 chapeaux 

Luca : Proposer Chapitre en guise de défrichage ? Un docu en continu mieux qu'un série.

Marie : Mise en abime plaisante. Petit groupe pour pousser et avancer ++
Faut-il défricher à nouveau ? Mini série avec pleins de chapitres ? H 24 en exemple sur Arte

Jr : Défrichage pas fini. Garder un axe fil rouge ! L'histoire de la selle manque sur la mind map.
Plus de caractère avec une histoire ! Quel qu'elle soit ! Un peu décalé ! 

Ivan : Idée d'une pyramide inversée. Grosse idée sur le dessus qui chapeaute, nécessaire pour pas se perdre. 



Puis aller au fond de l'entonnoir. 

Angélique : Le regard ! Comment aborder les sujets que l'on veut aborder malgrès le côté planplan. Grâce à 
un regard.

JR : Un axe ! 

• discussion docu FR3

Ivan : Proposition de faire un docu sur l'AT
Le sujet est au CS.
Elle aimerait nous suivre cet été pour travailler sur le "voyager autrement" pour FR3 national

Juan : Se régale en écoutant ! Pense à un bouquin : une histoire selon un point de vue improbable : le journal 
intime d'un arbre, raconté par l'arbre.

Angélique : pour la prochaine fois : réfléchir à l'axe 
et méthodo 

Elina : Venir tous avec des propositions très concrête la prochainz fois

JR : plussoie

Marine : Tableau des idées / Deffrichages. Se charge de le créer, tout de suite !

Chacun le remplie pour la prochaine fois et on exposent les idées.

Ivan envoie d'ici la fin de semaine la restitution des 6 chapeaux

Ivan :N'hésitez pas à le rêver concrètement ! Pas en Slovène le tablo !!

Tour de fin :
    
Elina : Etat créatif plaisant, mêlé à l'inquiétude du flou methodo. Peur de se fatiguer rapidement sans 
visibilité. 
Besoin d'une vison claire d'ici la fin de l'année. Cadre nécessaire pour s'investir sans crainte. Comme à l'AT.

Luca : la métaphore "orga AT" a séduit et à clarifié la situation. se sent serein

Angélique : contente d'être venue

Marine : pas déçue car pas d'attentes. problème de visibilité/méthodo/orga

Marie : point méthode fait du bien, je sais pas où je vais. rassurée d'avoir un cadre

Fred : content de la réunion. ne connait pas son implication encore tout en restant en contact



JR : a n’est qu’un début et/mais c’est un bon début je trouve ! hasta prontito gros bisoux à tou.te.s

Juan Pedro : se demande sa légitimité d'être là dans le temps mais pas dans l'esprit. est partagé avec l'énergie 
à apporter. envie de continuer

Ivan : Zone de floue = bonne nouvelle car on peut les explorer
Besoin de savoir où on va.
Définir comment on va bosser. On a une méthode désormais ! Pas forcement à appliquer tout le temps. 
Content !

réunion du 01/06/21

présent.es : Mathieu / Luca / Ivan 

ODJ : 

• état des lieux du projet

passer la mind map en format powerpoint
=> plus lisible et plus adaptable

++ ne pas rater l'inclusion des accueillants
++ dans la bulle "manifeste" ne pas oublier la source de l'altertour

• ==> ATAC // conf paysanne // ... == coopération
• différent du monde unique que propose le libéralisme/capitalisme/...

++ penser au "après montage" = quand on sait pour qui, on sait quel film il y aura
++ boite de pro // ciné // streaming // télé // ... = autant de diffusion possible mais pas le même film pour 
chaque !!
++ pas de prérequis militant pour l'être = le changement et l'apprentissage par le vécu

• organisation pour la plénière

++ une décision se fait par entonnoir = partir du large vers le précis
++ trouver les ateliers justes = "la pire idée possible" // "les 6 chapeaux" // "boule de neige"

==> trouver la question à laquelle on veut répondre
 1. quel public // quelle diffusion ?
 2. quel calendrier on met en place ?
 3. Quel film idéal ?
 
 méthode des 6 chapeaux entre 18h et 20h



 ==> objectif que chacun.e ait été formé à la mind map avant 18h
 => 15min par chapeau
 

• budget

autofinancement/autoproduction ?
=> indépendance
=> participatif 
=> organes comme CNC//régions//départements//... financent des projets sans droit de regard
=> ouverture à l'étranger ?

• technique

++ discussion autour de la musique
++ discussion entre voix-in et/ou voix-off
++ présentateur.trice vedette qui présente le docu

• fond

++ collectif
++ variétés d'alternatives sur un territoire 
++ "j'ai fait l'altertour" comme "j'ai marché sur la lune"
==> ne pas tomber dans des discours simplifiés des thèmes abordés = creuser le fond = message 
politique/social/écolo ==> montrer des systèmes/manières de faire

réunion du 28/04/21

présent.es : Eugénie, Ivan, Odile, Luca, Elsa, Mathieu, Dominique, Jérôme, 

Rôles

    prise de note : Eugénie
    gardiennage du temps : Luca
    distribution de la parole : Ivan

Ivan: BTS audiovisuel retour à mes premiers amours! Pas motivé par un 35h, envie d'être porté par un projet 
de coeur. Du coup, top départ pour ce film doc 15 ans Altertour
SOUHAIT
> Un projet avec une écriture collective (technique, idée, archives etc)
> *plénière le 4/5 juin bientôt pour un atelier d'écriture possible

TOUR de parole >idées<:
    Mathieu:  rendre visite aux personnes marquantes d'ALtertour des 15 ans avec recuil de point de vue sur le 
monde, leur engagement sur la société. Format de 80 mns?(pour salle de cinéma) ou format série (diffusion 
pédiodique). Historique: dejà 3 films réalisés.



Le 1er aurait eu sa place en salle de ciné (production/diffusion) pour définir le format (pour qui? à qui?)
-Temps de convergence poru le moment. Le message doit être fort politique: autogestion, graine de .. 
(biodiversité), un habitat (qui parle de logement), entrecouper des images aujourd'hui entrecoupés 
d'interviews des acceuillants antérieurs). Moins chaud pour un projet de film de vacance.
- J'ai une réserve sur le bus 2009-2010-2011 (3premieres années). Le premier fim est super: solution locale 
pour un desorde globale très proche. Mais ici ça se passe en France. On suit le parcours de l'Altertour, de 
témoignages en témoignages (intervew sur leur domaines de compétence), avec des messages politiques, 
entrecoupés de tranche de vie. (ex: acceuillant qui a fait des douches solaires poru les altertours avec une 
douches qui déconne etc..)

BEST OFF/ Maison autonome 2008
Le Paysan-boulanger Nicolas Supiot en 2009
aSSO aPTE / 2011 ECOCONSTRUCTION
Calterra et Biaugerme en 2012
Graine de Noé 2013
LA COSLEPORTEURSE 2014
LA BARAQUE EN BELGQUE 2015
BURE 2015 et 2018
L ECO CENTRE DU TREGORE 2016
La Mine 2017
LES FEMRIER DE LA FRANCILIENNE 2018
FERME DE CAGNIOLE 2019
L'ECREUVISSE 2020

liste non exhaustive!!

• Dominique : 1.Ila y ades lieux et accueillants très marquant et aussi des situations problématiques

les moments de vies intercyclistes (décallé surprenant surréaliste), voir comment l'atertour à évoluer dans 
l'organisation interne.
2. A la fois organisation interne, des portraits, des différentes initiatives, le meilleur manifeste est celui qui 
ne se dit pas mais qui se sent!
3. Technique (on a du matos)
4. Recul de 15 ans, comment le paysage a évolué
5. Devoir des altercyclistes: top 5/top10 > 

Ivan: un docu ça se construit>> But: exprimer cette démarche, donner espoir pour la suite d'un monde 
d'entraide, sobriété, agriculture, ecolieu, social, lutte, mobilité douce, engagement citoyen, organisation 
internet, communication collective)
- écriture d'un calendrier
- écriture des engagements techniciens
-communiquer sur le pourquoi du comment d'alter tour> une manifeste? 
Un docu immersif qui fonctionne (autogestion, simplicité choisie..), mais la parole des 15 dernières années 
semblent important
- Film marquant "en quête de sens". Voir MArc trader à NewYork se change en gars super engagé. Trouevr 



l'alchimie de l'organisation (en amont et pendant l'altertour) et les messages qui fonctionnent (dans les 
rencontres)
- Animation génial d'images mais je me méfie des supports du passé> ça donne une touche amatrice au film
- Les moyens techniques vont venir en fonction de nos envies
-"Artiste de la vie", https://artistesdelavie.fr, exemples concrets emotions, explique leur transtion de vie, 
mosaique de portrait
-Le ming deux ans brst - la chine en vélo relier entre deux écoles primaires
- On fait un film pour l'extérieur
- Axe principale qui marche 15 ans d'organisation + le vivre ensemble -- on dépasse l'idée de 
l'anarchiste
-L'université du nous >  l'individu est intégré au groupe / un groupe existe si chacun se sent à sa place  
(pratique de yoga, groupe de parole, education populaire, intelligence collective) + quel influence ça a de 
s'organiser ensemble et cela donne du courage de le faire!
-Raconter un truc et prendre des nouvelles
- 15 ans? techniquement impossible pt mais c'est plutot l'impulsion
-Les paroles de vie m'ont touchés avec leur doute qu'ils ont surmontés, avec bcp d'émotions, voir cette 
humanité face à la galère qui construit ENCOURAGEMENT faire ensemble
2018:
2019: 
- week end du 9 mai Airwa, peut on intégrer un temps formel là dessus> nvelle échéance?

>Définir le cadre: trouver l'histoire dans l'histoire. Ex le point de vue d'une pédale. 
Ou prendre une personne d'un point de vue
Sociologie
Historique le pourquoi du comment 

Luca: film documentaire s'écrit. La part écrite et la part spontanée de la prise de vue. 
> L'importance de la musique, qui est souvent file conducteur. Vivre des émotions.
> Mosaique ok, contenu multimédia  cela semble un des meilleurs moyens de propager du contenu 
aujourd'hui // télé(dérive du comportement humain) Souhait de produire un contenu positif, diffusé au 
quotidien à la place de la pub à la télé?
> Thème: s'organiser pour un temps spontané
>15 altertours est ce un vrai argument pour le film ou pretexte!

Odile: + partante pour un grand film (80mns ou 90?) Micro portrait de personnes (toutes générations 
confondues, différentes façons de vivre)
- Le film demain (super énergie), la joie
- Plusieurs flims en meme temps: pkoi on en arrive là aujourd'hui (dates, moments clefs), les acceuillants (la 
vie du groupe)
comme une partitons de musique avec 5 instruments différents
- Comment utiliser les archives? Je me souviens du grand bus multi color, le J9, et la succession des 
affiches.
- Comment les autres vivent leur vie- ça m'a donné envie de pousser + loin mes recherche personnel. Des 
discussions profondes en 5 mns. Evoluer/ découvrir des choses ensemble

    Eugénie : comme si j'étais à vélo, montrer aux spectateurs.trices ce qu'il se passe en deux mois d'altertour

https://artistesdelavie.fr/


    à l'intérieur du film j'ai envie de voir comment ça s'est organisé
    et aussi ces personnes qui ont évoluées au contact de l'AT
    et voir l'évolution d'alternatives visitées
    dans la structure = être dans le vif du sujet
La mosaique: architecture visuel > zoom 2020-21 contemporaine
pourquoi on s'organise ? pour vivre bien, c'est possible de s'organiser ensemble entre citoyen.nes
=> on n'a pas besoin de plus grand, de politique
La carte un outil pour figurer l'organisation

Jérôme:
    -immerssif
    - une année d'organisation
    - les acceuillants (mais peut etre moins altertour et + solution locale)
    - altercyclistes (qu'est que que faire altertout à changer dans leur vie)
    
    - comment mettre les archives en avant sans être dans une énumération chiante
    - question important: pour qui? ceux qui ne connaissent pas? les altercyclistes? 15 ans (6 mns par an)
    - besoin de recul pour éclairer la thématique générale

Elsa
- une année d'orga; pourquoi on fonctionne comme ça?
- interwiever les intercyclistes
- heureuse de vous avoir entendu/ pas de frustration de vous avoir écouter

>> a qui s'adresse le doc
>> le budget
>> l'intégrer au groupe
>> theme
PHASE 2 : avant la plénière

Techniquement, un film c'est
    - organisation verticale généralement
Pourrait t on faire avec qqs référents et ouvrir à tous pour s'auto-former / partage de compétence technique
> le faire coopératif
> ivan a du matos

*telephone portable + prise de son
parité parfaite (age et genre!)
doc ref visuel de film à partager!
"si t'arrive à la réponse tu t'es trompé de chemin!"
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